
王敏总结上半年工作，谈推动县域经济发展：

“考核要把落后区县摆上桌面”

7天的观摩交流，让不少人
了解了济南的家底和发展现
状，成绩有，压力同样很大。上
半年全市实现生产总值2266 . 8

亿元，同比增长8 . 1%。这个数字
低于全省平均水平，和其他地
市相比，仅仅高过威海。

杨鲁豫指出，今年经济的
开局处在低位，1月份财政收
入增幅才6%，一季度结束后增
长到12%，之后才持续稳步上
升。除了生产总值增幅有待提
高之外，全市规模以上工业实
现增加值553 . 7亿元，同比增长
6 . 1%，这个数据与全省其他市
相比差距也比较大，对于济南
的经济结构来说，工业还是处
于弱势。上半年工业用电量76 . 1

亿千瓦时，下降了6 . 4%，从这也
能看出经济发展的劲头不足。

杨鲁豫在报告中提到，与
全省相比，济南市的生产总
值、公共财政收入、规模以上
工业增加值、固定资产投资、
社会消费品零售总额增幅都
低于全省平均水平。

“初考”成绩不少，可发展

的问题依然存在。杨鲁豫表
示，通过观摩可以看到，加快
科学发展、建设美丽泉城开局
令人鼓舞，但必须清醒地认识
到这仅仅是个开端，济南还存
在不少问题和不足，主要表现
在实体经济项目相对规模不
够大，对产业发展能够形成龙
头带动作用的大项目还不多；
部分项目进展不快，观摩中只
看到展板，缺乏实质性内容；土
地集约利用程度还不高，观摩
项目中亩均投资高的超过1000

万元，低的不到10万元，反差明
显；各地生产总值、固定资产投
入、财政收入等指标在总量、
增幅方面差距较大，发展很
不平衡。

观摩结束后，杨鲁豫也
给各县（市）区敲响了警钟，
他表示，本次观摩只是济南
市的一个“初考”，重要的
是年底的集中检查，济南
能不能实现“一年一大
步，三年大提升”的目
标，还要综合起来看明
年、后年的考核情况。

市长点评县（市）区88个项目：

部分项目进展不快
空有展板缺乏内容
本报记者 戚淑军 见习记者 张頔

实体经济项目成为观摩主
导。杨鲁豫在总结中表示，济南
本次观摩的县(市)区88个项目
中，实体经济占了绝大多数，项
目达到了53个，另外还有城建
类项目24个、民生保障类项目7

个、社会服务创新和优化发展
环境类4个，这也代表了当前济
南经济社会发展的基本方面。

大项目增多，项目亩产
投资额提高。本次观摩的 8 8

个项目总投资 374亿元。杨鲁
豫介绍，88个项目中，单体投
资超过30亿元的有5个，过10

亿元的 2 1 个，大项目明显增
多。而且亩均投资额大幅提
高，有8个工业项目平均每亩
投资超过500万元。

杨鲁豫在讲话中表示，本
次观摩中，沿途和所到之处都
能感受到城市环境和城乡面貌
有了明显改观，城市道路拥堵
状况有所缓解，河道防洪截污
能力明显增强，路面墙面干净
整洁，绿化美化水平大大提高，
虽然有各县（市）区为观摩会所
做的准备，但也说明济南城乡
环境综合整治取得了实效。
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今日济南

本报7月30日讯（记者 戚
淑军 见习记者 张頔）“对有
些数据，要打个问号，我们必须
准确把握经济社会发展的状
况，才能做出正确的决策和判
断，提出必要的措施。”30日上
午，在“加快科学发展，建设美
丽泉城”交流大会上，杨鲁豫表
示，济南部分经济数据看上去
与事实不符，相关部门应该主
动、用心干事，做出真实的统计
数据，这是一切工作的基础。

杨鲁豫表示，各县（市）区要
重视经济指标，对一些数据进行
分析和研究，对部分经济数据要

打个问号。汇报中有的县区GDP
不仅低于全省平均水平，也低于
全市平均水平，但从固定资产投
资、财政收入等增长情况看，
GDP不应该这么低，究竟怎么回
事，有关部门应该重视。

“济南是省会城市，现在还
值得自豪的就是服务业，服务
业很重要的就是餐饮、零售这
些企业，我们最有优势的企业
在全省排第五位，怎么搞的？我
们初步判断与事实不符，该纳
入系统的没纳入，该统计的没
统计。”杨鲁豫表示，一些本应
纳入统计范围的机构和单位游

离在系统之外，包括一些工业
企业，这是个突出的薄弱环节，
统计、发改、经信等部门要联合
行动，加强统计管理和政府监
管力度，为全面准确掌握发展
情况和营造公平公开公正的市
场环境做出贡献。

杨鲁豫表示，市场经济形势
发展很快，企业上半年可能是规
模以下，下半年就有可能到规模
以上，也不否认有些企业现在
好，过一段时间走下坡路。在这
种动态变化频繁的情况下，有关
部门如果只坐在办公室里，统计
数据肯定把握不住。

本报7月30日讯（见习记者
张頔 记者 戚淑军）“成绩

来之不易，问题不容忽视，全年
充满信心，关键在于落实。”30
日，在济南市上半年现场观摩
交流会上，市委书记王敏用这
几句话总结了上半年经济社会
发展取得的成绩。

王敏说，通过这次现场观

摩，加快科学发展、建设美丽泉
城已经成为了方方面面的共识，
在全市范围内形成了干事创业、
加快发展的浓厚氛围。各级各部
门紧紧围绕推进大项目、重点工
程、重要工作，创造性地制定实
施了一系列新的政策措施，有效
激发了各方面的活力。

王敏指出，随着经济的发

展，许多方面也出现了新情况、
新问题，阻碍经济社会发展的
体制及机制因素仍然不少。从
济南来看，经常可见到不公平
竞争、资源配置浪费、权力与责
任脱节、推诿扯皮、办事效率低
等问题，社会反应强烈。积极推
进改革，要紧紧围绕促进公平
公正竞争，提高市场化水平，改

善发展环境，规范执法行为。
“过去的考核往往在桌面

以下，现在考核要把落后的区
县摆上桌面。”在谈到推动县域
经济发展时，王敏指出，除了三
县一市，长清区和历城区也要
纳入县域经济考核。对于县域
经济，全市各部门都要支持，因
地制宜，针对不同县采取不同

的办法。
王敏指出，县域要发展，人

才是最重要的。济南要充分利用
省直机关多、科研单位多的优
势，努力吸引人才到县里献计出
力。那些从省里刚退休的老同
志，有思想、有头脑、有经验，是
经济发展急需的人才，完全可以
把他们请到县里做些贡献。

100个在谈项目

要提高签约率

“发展实体经济，要继续加
大招商引资力度。”杨鲁豫提出，
下半年要努力实现招商引资数
量、质量和层次的全面提升。要
达成这个目标，首先要抓好签约
项目的跟踪、调度和落地，特别
是山东香港周、赴台、赴欧招商
达成项目的落实。

对于上半年已签约的 97
个项目，如印尼济西新城和香
港南益天桥城市综合体等，要
组织专门班子盯上做工作，按
落地时限倒排计划。

此外，还要做好新项目的引
进工作，提高100个在谈项目的
签约率。在引进外资的同时，也
要引导本地企业的扩大发展。

多家企业

准备上市

杨鲁豫强调，项目引进之
后，更重要的是加大推进力度。

要实现全年固定资产投资目标，
下半年每月要完成218 . 8亿元，
比上半年月均多57.5亿元，面临
的压力确实不小。

在对404个重点项目上半
年进展情况调度分析的基础
上，全力抓好落实。工业要积
极推进宝世达光电子、山水水
泥机械、清华同方等124个新建
扩建项目的落地开工，加快天岳
晶体、齐鲁电机产业园、民基电
力等280个在建续建项目的建设
速度。加快天力干燥、神思电子、
光合园林3家报会企业及8家
报备企业的上市进程。

在下半年，项目用地也要

确保供应，今年全市计划供地
3万亩，各县(市)区用地指标都
在1500亩以上，目前已经供应
15595亩，从土地供应上讲，今
年还是比较充足的。

官扎营棚户区

改造将收尾

在实体经济稳步推进的同
时，建设美丽泉城工作在下半年
也将加大力度。杨鲁豫介绍，“一
城三区”建设要加快推进，老城
区重点是加快中山公园东、官
扎营棚户区改造收尾；西部新
城抓好世博山东馆、济西湿地
建设；东部新区加快文博西侧
地块、汉峪金融商务中心开
发；滨河新区要积极推进华山
历史文化公园、新东站枢纽新
区等项目前期工作。

城区的基础设施建设也
将在下半年提速。重点抓好纬
十二路、济乐高速、东区水厂
一期等新建项目。加快推进腊
山、唐冶和高新区供热工程，
确保年底竣工供暖。

30日上午，济南“加快科学发展，建设美丽泉城”现场观

摩交流会召开总结大会。市长杨鲁豫对本次观摩的10个县
(市)区88个项目进行了总结，并对存在的问题和不足进行了

剖析。

成绩

过10亿元大项目明显增多

不足

亩均投资高低反差明显

杨鲁豫要求相关部门用心工作做出真实统计

“对有些数据，要打个问号”

稳增长成了下半年发展的重要任务

124个工业项目推进落地开工
见习记者 张頔 本报记者 戚淑军
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7月30日，市长杨鲁豫

总结上半年的经济发展状

况时表示，有些经济指标并

没有完成全年计划的一半，

从现在到年底只有5个月的

时间，如何稳增长成了下半

年济南发展的重要任务。
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